

INFORMACIÓN REGIONAL

TARRAGONA

Ha salido para Madrid el presidente de la Asociación Provincial del Magisterio para asistir a la asamblea de la clase.

—Ha celebrado sesión el pleno del ayuntamiento, suspendiéndose a las nueve de la noche para continuarla el lunes, habiéndose aprobado hoy pedir la devolución de los terrenos cedidos al ramo de guerra para construcción de cuarteles, y concederlos al Patronato Local de Formación Profesional, para edificar la Universidad del Trabajo, teniendo confianza en que la Junta de Obras Sociales, que tiene vida autónoma, realizará las obras. Con este motivo, se espera dentro del mes de enero próximo vendrá el presidente don Francisco Galiay y por otra parte la próxima semana irá a Madrid una comisión que se ocupará del asunto de la devolución de los terrenos, cuyo trámite durará unos quince días. — Aris.

GERONA

La Cámara de la Propiedad Urbana ha sido visitada por la Junta Nacional del Homenaje a los Institutos Armados y de la suscripción por la guardia civil, para organizar una junta provincial que se encargue de la recaudación de los donativos, habiendo acordado, previo permiso del gobernador militar, celebrar una reunión general de todas las sociedades de la provincia el día 29 del actual.

—En San Juan de las Abadesas y en un paso a nivel del ferrocarril, el tren arrolló al pastor José Sadurní, matándole, así como a veintidós corderos de su rebaño.

—Mañana domingo en el teatro Albéniz se estrenará la película sonora «La batalla en el corral», y en el Coliseo Imperial debutarán los espectáculos Arnaldo, que presentarán una nueva revista.

—Ha celebrado junta general la Asociación de Periodistas, habiéndose reelegido a los mismos señores que desempeñan cargos en la junta directiva, que acordó adquirir un palco en el teatro Albéniz el día del festival a beneficio de la Casa de Caridad y celebrar un banquete el día primero de febrero próximo, conmemorando la fundación de la entidad.

También acordó admitir a varios señores que forman la redacción del periódico de Caldas de Malavella, titulado «Termes», aprobándose, a la par, el estado de cuentas del año, que resulta con un saldo a favor de 642 pesetas. — Grahit.

LERIDA

Presidiendo el gobernador civil don Juan Carreira, se reunió anoche la Junta provincial de Beneficencia, en la que, después de dirigir la presidencia un afectuoso saludo a los vocales de la misma, y de felicitarlos por la labor acertada que desarrollan, al que contestó en nombre de junta don Juan Rovira Roure, agradeciendo el saludo, se acordó proceder a la entrega de un donativo de cinco mil pesetas de los fondos propios de la junta, previa autorización obtenida de la Dirección General de Administración, a las siguientes instituciones de la capital: Hermanitas de los Pobres, 1.700 pesetas; Comedores de la Caridad, 800; Junta de Damas que se dedican a la protección de la lactancia de los niños pobres, 500; Conferencia de San Vicente de Paúl, 300; Ropero de la Conferencia de San Vicente de Paúl, 200; Caridad Cristiana, 300; Asilo de las Monjas del Sagrado Corazón de María, 600, y Asilo de Monjas Josefinas, 600.

—Se halla vacante la plaza de secretario del ayuntamiento de Preixens.

—Esta mañana se celebró el entierro del abogado señor Sazabolás, que constituyó una verdadera manifestación de duelo, figurando en la presidencia los gobernadores civil y militar, el presidente, magistrados y fiscal de la Audiencia, el delegado de Hacienda, el presidente de la Diputación, el alcalde y otras personalidades. — Moreno.

TORTOSA

Con gran esplendor celebróse en la catedral de San Blas y convento de Siervas de Jesús, la tradicional misa del gallo. En nuestro primer templo ofició el obispo doctor Bilbao, acercándose al comulgatorio gran número de fieles. La animación por las calles ha sido extraordinaria a pesar del bullicio propio de estos días no se ha registrado ningún incidente desagradable.

—Han sido nombrados corresponsal gráfico del periódico madrileño «Ahora», en ésta, don Cayetano Nolla, y literario del diario «La Tierra», don José Tarrasó.

—Bajo los auspicios de la sección de agricultura del Ateneo de Tortosa, celebróse una sesión de cine en el salón Doré, para los niños y niñas, proyectándose películas altamente educativas, entre ellas una filmada bajo la dirección del ingeniero señor Cruz Lapazarán, la cual da una idea de la grandiosa obra que realiza la Confederación Hidrográfica del Ebro. Un maestro nacional en amena e instructiva charla, explicó a los niños la película de referencia.

—En el concurso exposición avícola celebrado en Barcelona, han sido adjudicados dos premios a la granja Solaire, de esta ciudad, propiedad de don Antonio Margellí.—Corresponsal.

PERELADA

La sociedad recreativa «Juventud Peralense» junto con la de socorros mutuos «Paz y Caridad», está gestionando de la orquesta-questina «Els Montgrins» que esta conocida agrupación musical venga a dar un variado programa en los días 1 y 4 de enero próximos.

Caso de que estas gestiones den resultado satisfactorio, parece ser que en la primera entidad dicha orquesta dará una de sus actuaciones por la tarde terminada la cual acompañaría la velada artística que en el tro-cine Victoria dará la conocida sección dramática citada en segundo lugar. Por la noche, en el salón de la Juventud Peralense se celebraría un lucido baile de sociedad a cargo de la mencionada orquestina.

—De muchos años a esta parte no se había celebrado con tanta esplendidez la tradicional misa del gallo, como en el presente, viéndose las naves del templo concurridísimas de fieles.

Celebróse solemne misa de comunión general, verificándose al mismo tiempo diferentes actos propios de la festividad.

—En la reunión anual reglamentaria celebrada por la sociedad recreativa Juventud Peralense para la elección de cargos, quedó nombrada esta junta directiva: presidente, don José Clotas Dalmau; vicepresidente, Isidro Gilber Oliva; secretario, Jaime Gilber Durán; vicepresidente, José Casamort Perich; tesorero, Jaime Mas Nou; vocales, Lorenzo Pujol Casa-

novas, Clemente Oliva Pallé, Pedro Teixidor Argelés y Vidal Vidal Moas.

—También le ha celebrado la Congregación de Hijas de María, nombrando para el próximo año la siguiente junta: Presidenta, Dolores Carbó, vicepresidenta, Dolores Planas, secretaria, Montserrat Balot; vicesecretaria, María Bosch; tesorera, Ramona Pujol; vicesesora, Concepción Pujol.

—Parece tendrá solución definitiva el comentado problema de los puentes económicos sobre los ríos Llobregat y Muga, que durante tanto tiempo ha apasionado a la opinión comarcal, ya que, según nos informan, el día 13 de enero próximo en la Diputación provincial va a procederse a las respectivas subastas de las obras de sus construcción y cuyos presupuestos son de 62.396'68 pesetas y 85.171 con 82 céntimos, respectivamente.

—Con motivo de su onomástica ha recibido muchas felicitaciones el distinguido maestro nacional don Tomás Vicens. Sus discípulos le han hecho ofrenda de un valioso regalo.

A las muchas felicitaciones recibidas, unimos la nuestra más sincera.

—En el Patronato de la Catequística parroquial se ha filmado con éxito la película «El Santo de Asís».

—Nuestras escuelas nacionales, con motivo de las presentes fiestas, están de vacaciones.

—Se han visto muy visitados los diversos belenes construidos en casas particulares, los cuales han rivalizado en su buen gusto artístico.

—Ha dado un programa variado de sardanas y bailes nuestra orquesta-cobla «La Principal».

—La temperatura es fría, registrándose por las mañanas fuertes heladas.—Bigas.

ALELLA

Con motivo de la fiesta de Navidad, en la iglesia parroquial de San Félix se celebró oficio solemne, cantado por el coro parroquial, Oficio e hizo la plática el reverendo Juan Vallés, pro., rector de la parroquia. Asistieron las autoridades locales.

En el colegio de María Auxiliadora se celebró con motivo de la festividad del día una velada-función a cargo de varias alumnas y ex alumnas. Hoy con motivo de ser los Santos Inocentes, se dará otra fiesta.

—Debido a la enfermedad que padece el vecino de ésta, Rafael Pallrés, la junta directiva de la sociedad «La Constancia», acordó hacerle un beneficio, costeando los componentes de la misma un busto-toya, y que fuera sorteado, durante el baile de noche que se celebró el día de Navidad en la sociedad recreativa e instructiva La Constancia, y cuyo beneficio líquido fuera entregado a la familia del paciente.

El total recaudado fué de 223'10 pesetas. Dicha cantidad fué entregada en casa del beneficiado en representación de la junta, por los señores José Ginovart, Juan Tresserras y José Aymar.

En nombre del socio beneficiado, la junta directiva de la sociedad «La Constancia», da las gracias a todos los que contribuyeron a tal fin benéfico, por la cantidad recaudada.

—Están bastante avanzadas las obras de la plaza de la Iglesia cuya plaza será cercada.—Corresponsal.

CALDAS DE MALAVELLA

Extendido en mitad de la carretera de Llagostera, a corta distancia de ésta población, fué hallado completamente extenuado y sin sentidos por el frío e inanición, el joven Juan Ribó Prats, obrero carretero, vecino de esa ciudad, el cual hallándose sin recursos de ninguna clase y no encontrando trabajo en las varias poblaciones que había recorrido, hacía muchas horas que no había tomado alimento alguno.

Traído en la camilla del Ayuntamiento, fué albergado en el local que a este propósito existe en la Casa Consistorial, siendo debidamente atendido y cuidado por espacio de tres o cuatro días, al cabo de los cuales le Alcalde le proporcionó el dinero necesario para regresar a esa en ferrocarril.

—El día de Navidad transcurrió con el cielo encapotado e intenso frío cayendo al anochecer una ligera lluvia.

En la parroquia se celebraron las funciones de costumbre, con gran asistencia de fieles. Estuvo muy concurrida la misa del gallo, celebrada en la capilla del internado de las monjas de San José de Cluny.

En la sociedad recreativa Agrupación Caldense se dieron lucidos bailes amenizados por un quinteto local y sesiones de cine en el Casino, proyectándose la notable cinta «Alas».

—Por la alcaldía se ha publicado el bando del capitán general de esta región, ordenan-

do a cuantos tengan armas de fuego sin la debida autorización, las presenten en el cuartel de la guardia civil, quedando exceptuados de esta obligación los somatenes.

—Se está trabajando en el arreglo del afirmado de la carretera que une esta villa con Llagostera.

—La suerte no ha favorecido a los aficionados de esta localidad a la otería, pues siendo en mayor número que los demás años los vigésimos que se jugaban, sólo uno o dos han obtenido premios de los más bajos.—Corresponsal.

VILAFRANCA DEL PANADÉS

Con asistencia del Ayuntamiento en corporación, bajo mazas, se ha celebrado con gran solemnidad en la catedral del Panadés el oficio de Navidad.

—Ha tenido efecto la reglamentaria visita de cárceles locales, con asistencia del ministerio fiscal.

—Ha causado general sentimiento en esta comarca la muerte de don Jaime Ráfols, tan querido y considerado por sus relevantes dotes personales, y con tan triste motivo es objeto de efusivas demostraciones de condolencia su hijo, ex diputado a Cortes por este distrito, don Enrique Ráfols y Martí.

—Se halla completamente restablecido de la larga enfermedad sufrida, el distinguido sacerdote, predicador de S. M., don Pedro Jaener.

—Para celebrar las Pascuas en su casa de esta villa, ha venido de Puente Genil, centro de su vasta campaña comercial, don Pedro Rigual Rovira.

—Ha nevado en la parte alta del Panadés.—Corresponsal.

VIELLA

Se reunieron en las Casas Consistoriales de esta villa los alcaldes del partido, para la formación del presupuesto carcelario y tomar diferentes acuerdos.

Entre ellos el destinar una cantidad prudencial para la reparación de la prisión del partido, así como también telegrafiar a Su Majestad el Rey protestando de los últimos sucesos ocurridos y adhiriéndose incondicionalmente a la Monarquía. Igualmente se hizo constar que enterados por la prensa de que una comisión hacía gestiones en Madrid, en los ministerios, sobre asuntos relacionados con este Valle, se hiciese público que no existía ninguna representación delegada por el alcalde de Viella no demás alcaldes de la comarca y que en lo sucesivo se abstuvieran de tomarse tal representación por no estar autorizada comisión alguna por las autoridades hoy encargadas de la administración municipal.

Segudamente se acordó solicitar del Gobierno la reparación de la carretera de Balaguer a la frontera, que se encuentra en lamentable estado, haciéndose intransitable y también que vuelva a reintegrarse el persona necesario en el refugio del Cabo, del puerto de la Bonaigua, considerándolo de suma utilidad para el auxilio del transeúnte y evitar desgracias.

Para evitar nueva reunión y aprobar los presupuestos de la Mancomunidad forestal del Valle de Arán, acudieron el presidente y secretario de la Mancomunidad, dando lectura por el señor secretario de las cantidades cobradas e invertidas en diferentes obras en construcción y de otras ya terminadas, y de las cantidades a invertir en el próximo presupuesto, que ascienden con la correspondiente cantidad de los municipios a 84.000 pesetas, las que deben invertirse en nuevas obras, consistentes en caminos, cabañas, abrevaderos y demás obras de utilidad en los diferentes distritos municipales de esta comarca.

—La temperatura es sumamente fría, llegando a señalar el termómetro trece grados bajo cero.—Vidal.

SENTMENAT

Hace unos días asistió a un ensayo del popular baile de «gitanes», que con tanto empeño y éxito viene dirigiendo nuestro pupular amigo Clemente Rams. Es en verdad maravilloso ver como estos muchachos que no cuentan más de doce años, han aprendido los difíciles pasos de este popular sainete, que este año promete apuntarse un éxito mayor que años anteriores, debido a esta novedad que ha de causar admiración al público de los pueblos vecinos, admiradores constantes de tan típica tradición.

El celoso presidente y mantenedor de la sociedad «Unió de Carreters i Traginers» de esta villa don Francisco Navarra, me comunicó el extraordinario programa que con motivo de la próxima festividad de San Antonio tiene en proyecto esta ya popular Unión. Promete ser el mayor éxito registrado hasta la fecha, por dar la coincidencia de celebrarse en sábado, por lo tanto no serán ya sólo los carreteros que harán gala a la fiesta, si no

que el pueblo todo ayudará a dar realce a esta casi tradicional fiesta en esta villa.

En breve anunciaremos el programa de festejos, que como es sabido se celebrará este año en el local del «Foment Agricol e industrial» y el nombre de quien por sorteo le corresponda el honor de abanderado.

—La festividad de Navidad transcurre con un frío intenso, y es de admirar el incremento que va tomando entre la juventud de esta villa la construcción de belenes, muy dignos todos de ser admirados por su sencillez y buen gusto. Merece especial mención por su extraordinaria sencillez el construido por el joven José Vilaró.

El día 22 del corriente y en la parroquial iglesia de San Menna de esta villa, tuvo efecto el matrimonial enlace de la distinguida señorita Teresa Pujol Mundet, de San Lorenzo Savall, con el joven industrial don Pedro Rusiñol Masana. A los recién desposados, que han salido de viaje para diferentes poblaciones de España, les deseamos eterna luna de miel.

—Para el próximo martes día 30, ha sido convocado el Ayuntamiento pleno en sesión extraordinaria, al objeto de deliberar sobre asuntos de gran trascendencia para los intereses comunales.

—Es objeto de los más apasionados comentarios, el asunto de la nueva captación de aguas cuyos trabajos se iniciaron en el mes de abril último para suspenderlos apenas comenzadas las obras, sin que por el momento se vislumbre la terminación de las mismas, que tantos beneficios ha de reportar a nuestro vecindario y veraneantes, cada año, en mayor número. Persona que por su cargo, merece entero crédito, nos informa que por las autoridades locales, se han entablado unas negociaciones o trámites, que, por la calidad de las personas que intervienen en el mismo, es de esperar una inmediata y satisfactoria resolución.

—Son en gran número los forasteros que han venido a pasar las Navidades entre nosotros, viéndose con tal motivo, muy concurridos los espectáculos de cine y variedades que se dan en La Gloria Santmantesense y Centro, como asimismo los bailes del Casal.

—Tras brillantes ejercicios de su profesión, realizados en la capital, ha obtenido el diploma de inspector municipal de Sanidad nuestro amigo don Jaime Figuls Carreté, ejerciente en este pueblo.—A. M.

REAL ACADEMIA DE BUENAS LETRAS

«Los inicios de la historiografía catalana», fué el tema desarrollado por don Fernando Valls y Taberner, en una de las últimas sesiones celebradas por la «Real Academia de Buenas Letras».

Comenzó el señor Valls subrayando la importancia del monasterio de Ripoll, como hogar de la cultura catalana, en la época condal, señalando que desde el abadazgo de Oliva fué un centro histórico y literario de primer orden. Era entonces el medio apropiado para favorecer la eclosión y el desarrollo de una crónica nacional. Esta fué la titulada «Gesta comitum barchinonensium», la más antigua que haya hablado del período condal y de la dinastía de Barcelona.

Pero, con anterioridad al núcleo originario de la redacción primitiva de esta crónica, escrita por algún contemporáneo de Ramón Berenguer IV, probablemente, en la segunda mitad del siglo XII, hubieron en nuestro país algunos elementos historiográficos propios, al examen y sistematización de los cuales ha dedicado su estudio el señor Valls, situándolos dentro el cuadro general de la historiografía franca anterior al siglo XIII. Los primeros elementos de la historiografía catalana correspondiente a los siglos XI y XII, no representan otra cosa que una peculiar modalidad dentro el sistema general de la historiografía francesa de la época feudal.

Ripoll fué el centro principal de la elaboración originaria de diversos anales; otros fueron formados en Barcelona, y éstos suelen ir encabezados con la noticia de la toma y saqueo de la ciudad por Almanzor, en 985, hecho sensacional que dejó inborrable recuerdo. De aquellos anales nuestros, elaborados en los siglos XI y XII, el más antiguo, probablemente, y el más interesante, es el «Cronicón ripullense», del cual hizo el disertante un minucioso examen interno; escogitando los diversos elementos que lo integran y señalando las fuentes de alguno de ellos.

Otras manifestaciones de la actividad historiográfica de Ripoll en el período románico son los Annales Barchinonenses, el «Cronicón Dertusense», el «Cronicón Botense», las genealogías de Roda o de Meyá, el «Fragmentum historium ex cartulario Alonís», etc.

Por otra parte, otras fuentes históricas interesantes del mismo período, que presentan, en bastantes casos, semejanzas muy acerbadas con los cronicones de aquel tiempo, son los necrológicos, tales como los de Ripoll, Sarrateix, Vich, Gerona, Roda y otros. También corresponde recordar las enciclicas de los rollos mortuorios que, al igual que en otros puntos del antiguo imperio franco, algunas iglesias o monasterios de Cataluña, transmitían a otras comunidades religiosas del propio país o de allende los Pirineos, con las cuales habían concertado asociaciones espirituales, notificándoles la muerte de alguno de sus miembros ilustres.

Débase, con todo, no olvidar los epitafios de relevantes personajes de la época condal y las poesías de interés histórico, compuestas durante los siglos XI y XII, para celebrar la memoria de diversos condes y prelados.

Los textos hagiográficos, ciertos abacialogios y las epístolas de la época, son, también, elementos estimables de la historiografía catalana en su período inicial; algunas de dichas epístolas son concretamente documentos narrativos de historia monástica, y, de entre ellos, la más importante, es la que Baluze publicó bajo el título de «Brevis Historia monasterii ripullensis», que viene a ser un memorial de los fueros y privilegios del monasterio. (Próspero de Bofiarull había designado, con razón, su anónimo autor como el primer historiador de Cataluña). Este escrito ripollés cierra propiamente el período inicial de la historiografía catalana.

La disertación del señor Valls y Taberner fué recibida con elogio.



EL SEÑOR

Don Francisco Cortés Xatart

RECTOR DEL PUERTO DE BARCELONA

ha fallecido cristianamente a los 57 años de edad

(E. P. D.)

Sus afligidos: esposa M.^a Josefa Alcázar Olmos y demás familia, al participar a sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida, les suplican le tributen un recuerdo en sus oraciones y se sirvan asistir a la casa mortuoria, calle Cabañes, núm. 20, mañana lunes, a las tres de la tarde, para acompañar el cadáver a la iglesia parroquial de Santa Madrona y después al cementerio del Sudoeste.

NO SE INVITA PARTICULARMENTE